



**MEMPHRÉMAGOG CONSERVATION INC.
ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DES MEMBRES DE 2010**

**Samedi 31 juillet 2010 à 9h30
Hôtel de Ville d’Austin, 21 ch. Millington, Austin, Québec, Canada**

Procès verbal

Présences :

Administrateurs

*Gisèle Lacasse Benoit, présidente
Robert Benoit
Claude Bernier, vice-présidente
Anne Boswall
Jean-Claude Duff
Elizabeth Goodwin
Johanne Lavoie, directrice générale
Peter Lepine
Madeleine Saint-Pierre, secrétaire
Pat Trudel, vice-président et trésorier
Susan Watson*

Présences

*Oui
Oui
Oui
Oui
Oui
Oui
Oui
Non
Oui
Non*

Patrouilleurs :

*Ariane Foisy
Alexis Martin
Erich Smith-Peter
Catherine Roy*

*Non
Oui
Oui
Non*

Secrétaire de l’assemblée : Johanne Lavoie

1.0 Ouverture de l’assemblée – Gisèle Lacasse Benoit

À 9 h 30, la présidente du MCI, Gisèle Lacasse Benoit, procède à l’ouverture de l’assemblée. Elle souhaite la bienvenue aux membres et invités présents. Elle présente les membres du conseil d’administration du MCI pour la période 2009-2010, les patrouilleurs du lac, Erich Smith-Peter et Alexis Martin. Elle salue la présence du fondateur de la patrouille du MCI, monsieur Graham Taylor et introduit Mme la mairesse d’Austin, Lisette Maillé.

2.0 Mot de Bienvenue de Madame Lisette Maillé, mairesse d’Austin

Mme Lisette Maillé, mairesse d’Austin, souhaite la bienvenue aux personnes présentes. Elle est heureuse de participer à cette réunion. Elle souligne sa fierté à l’égard du fait que Memphrémagog Conservation Inc. (MCI) tienne sa réunion annuelle dans la Municipalité d’Austin. L’apport du MCI pour Austin et les autres municipalités riveraines est un atout d’importance qui contribue à sensibiliser les élus et les inspecteurs municipaux aux divers enjeux de l’environnement.



3.0 Adoption de l'ordre du jour

Adoption de l'ordre du jour : proposée par Jean-Claude Duff et appuyée par Jean Dumont. Adopté à l'unanimité.

4.0 Adoption du procès verbal de l'assemblée générale des membres du 15 août 2009

Adoption du procès verbal: proposée par Graham Taylor et appuyée par Jean Dumont. Adopté à l'unanimité.

5.0 Présentation et approbation des états financiers au 31 décembre 2009 – Johanne Lavoie

M. Pat Trudel, vice-président, trésorier et membre du conseil d'administration, assure la présentation des états financiers de 2009.

Les états financiers ont fait l'objet, à nouveau cette année, d'une mission d'examen par la firme de comptables agréés, Raymond Chabot Grant Thornton (RCGT). Ce travail est amplement suffisant pour un organisme sans but lucratif comme le MCI. Les états financiers de RCGT sont présentés à l'assemblée.

L'état des résultats affiche une perte de 25,3K\$ relativement à une perte de 6,3K\$ en 2008. Sommairement, les demandes des membres à l'effet que le MCI devait davantage dépenser ou investir dans des projets et activités ont été retenues pour les années 2008 et 2009. Les produits affichent une baisse de revenus de 15K\$ entre 2008 et 2009. Cette baisse s'explique par une baisse du membership d'une valeur de 6K\$ et une baisse des dons de 10K\$. En ce qui a trait aux dépenses, les projets ont été plus nombreux qu'en 2008 et les charges administratives sont demeurées les mêmes. Les pertes sont ainsi passées de 6K\$ à 25K\$ en 2009.

Au final, les actifs du MCI sont passés de 104K\$ à 78K\$ en 2009. Somme toute, la situation financière du MCI est très bonne.

La proposition d'adoption des états financiers de 2009 est faite par Lisette Maillé et appuyée par Tom Kovacs. Adoptés à l'unanimité.

6.0 Nomination des vérificateurs– Gisèle Lacasse Benoit

Il est demandé à l'assemblée que le mandat de Raymond Chabot Grant Thornton à titre de vérificateurs financiers soit renouvelé pour l'année 2010. La proposition d'acceptation de nomination des vérificateurs est faite par Liz Goodwin et appuyée par Peter Lépine. Adoptée à l'unanimité.

7.0 Ratification des actes des administrateurs– Gisèle Lacasse Benoit

Suite à une brève présentation par Mme Gisèle Lacasse Benoit, il est proposé par Jean Dumont et appuyé par Robert Benoit que toutes les activités, transactions et actions prises par le conseil d'administration et le comité exécutif de la corporation depuis la dernière assemblée soient ratifiées et approuvées. Adoptée à l'unanimité.



8.0 Rapport de la Présidente – Gisèle Lacasse-Benoit

Mme Gisèle Lacasse-Benoit fait un résumé des activités du MCI depuis la dernière assemblée générale annuelle.

Le MCI est fier d'avoir mis de l'avant un nouveau volet de conservation des milieux naturels, volet chapeauté par deux spécialistes en conservation des milieux naturels, Mmes Francine Hone et Terri Monahan. Ce volet fera l'objet d'une présentation plus tard au cours de la réunion.

Les actions du MCI en 2009 et 2010 sont nombreuses : le terrain M. Michael Dunn qui a fait l'objet de plusieurs lettres pour influencer son acceptation par le MRN et le US Fish & Wild Life, la participation à un colloque sur la protection des milieux naturels à Québec et la participation à un colloque sur la foresterie à Orford. Il ne faut pas passer sous silence la victoire de la protection du Mont Orford et ce après quatre ans de lutte sans relâche. Le gouvernement provincial a finalement réintégré dans le Parc national les 459 hectares de terrain retirés en 2006. Il est souligné que le MCI était un des leaders de la lutte.

Les dossiers environnementaux sont aussi très nombreux et le MCI les suit de près. À cet effet, le MCI se réjouit de la décision de « Vermont Agency of Natural Resources » de ne pas permettre au site d'enfouissement de Coventry au Vermont d'agrandir son site dans un milieu humide pour y accueillir les détritiques d'une autre portion de son propre site.

Le suivi des dossiers est aussi assuré par le biais d'écrits et le MCI en a rédigé de nombreux : rédaction d'un mémoire sur le schéma d'aménagement en août 2009 (présentation à la MRC et envoi aux 17 municipalités de la MRC de Memphrémagog), rédaction en novembre 2009 d'un mémoire pour l'Assemblée nationale sur la santé des lacs en regard des cyanobactéries et présentation à venir de ce même document le 18 août 2010 en Commission parlementaire, rédaction de modifications du plan directeur de l'eau du COGESAF. À cet effet, Mme Francine Hone fait l'objet de remerciements pour sa contribution substantielle à ces trois dossiers. L'apport de M. François Bélanger, ing. est aussi souligné.

Les actions terrain sont toujours aussi présentes : invitation à participer à une table ronde sur la santé des lacs le 7 août prochain, patrouille nautique estivale composée d'étudiants universitaires en environnement, distribution annuelle de 4000 arbres et 600 arbustes, élaboration d'une phase III pour la plage Weir à Ogden, inventaire photographique des maisons riveraines du lac Memphrémagog, photographies aériennes de 2006 et 2008 toujours d'actualité, et, depuis 2008, plus de 100 consultations gratuites en réaménagement de berges, soit plus de 4600 mètres de rives restaurées autour du lac Memphrémagog!

Le MCI collabore avec de nombreuses instances, que ce soit son organisme jumeau américain le Memphremagog Watershed Association (MWA), le Memphremagog Watershed Council, le Comité Québec-Vermont ou le partenariat avec le Dr. Fritz Gerhardt, qui étudie la condition des rivières tributaires américaines du lac Memphrémagog, soient les rivières Johns (en 2009) et Black (en 2010). Le MCI est aussi membre des associations suivantes : CREE, COGESAF, Nature Québec et Coalition Eau Secours!

Le MCI est fier de pouvoir compter sur de nombreux collaborateurs en plus de ses patrouilleurs pour surveiller les agressions environnementales faites au lac Memphrémagog. Cette collaboration se traduit par des communications constructives entre le MCI et les



instances municipales ou gouvernementales qui assurent la réalisation des correctifs en règle.

Le MCI est satisfait de la couverture médiatique qui lui est donnée (de nombreuses coupures de presse parlant du MCI en font preuve) ainsi que des rencontres avec les médias. Le MCI s'assure de communiquer avec ses membres via son bulletin annuel et son site web.

Madame Lacasse-Benoit termine en remerciant tous les membres du conseil d'administration du MCI pour leur implication et elle remercie aussi les quelques 1200 membres du MCI de leur appui et invite les participants à l'assemblée à inciter leurs amis et voisins à devenir membre de cet organisme si actif!

9.0 Rapport du membership – Elizabeth Goodwin

Elizabeth Goodwin fait rapport de l'état du membership. Elle présente un tableau comparatif des chiffres de 2008, 2009 et ceux à jour de 2010.

Les contributions totales de 2008 et 2009 ont diminué de 78K\$ à 66K\$. De ces montants, le MCI a reçu 4K\$ de moins en dons spéciaux et 6K\$ de moins en membership. L'autre portion de l'écart s'explique par l'absence de dons in memoriam en 2009 comparativement en 2008. Le nombre de membres est passé de 567 à 557 mais affiche une baisse plus importante en valeur monétaire soit un manque à gagner de 6K\$, tel que mentionné plus tôt.

Pour fins comparatives, les montants de membership ont été scindés en trois catégories, soient les catégories de « membre familial » (dons de moins de 150\$), « membre de soutien » (dons de 150\$ à 499\$) et « membre du cercle du patrimoine » (dons de 500\$ et plus). Leurs nombres et leurs contributions respectives sont les suivants pour 2008 et 2009:

- La catégorie « membre familial » est passé de 567 à 557 adhérents pour une valeur de 20,1K\$ à 21,6K\$;
- La catégorie « membre de soutien » est passé de 116 à 97 adhérents pour une valeur de 17,9\$ à 15,1K\$;
- La catégorie « membre du cercle du patrimoine » est demeurée stable à 34 adhérents pour une valeur passant de 22,6K\$ à 18,1K\$;

À ce jour, pour 2010, la valeur du membership semble être en remontée avec 475 membres pour un total de 54K\$, soit presque la valeur totale du membership en 2009. Une situation suivie de près.

D'autres valeurs sont présentées soient l'accroissement des dons fait via Internet en 2010 à ce jour, 68 dons (5,5K\$) comparativement à une trentaine de dons en 2008 et 2009 (valeur de 3K\$) et une tendance à obtenir une cinquantaine de nouveaux membres par année tout en présentant respectivement une perte de 85 et 72 membres pour 2008 et 2009. Il est difficile d'établir les raisons expliquant ces statistiques autrement que par la situation économique générale du pays qui est plus difficile depuis quelque temps. Les efforts de sollicitation sont toutefois assidus et constants et la situation actuelle de 2010 est de bonnes augures comme le démontrent les chiffres présentés pour cette même année.

En terminant, Mme Goodwin remercie la contribution financière de tous les membres et donateurs du MCI qui assurent une santé financière enviable permettant le soutien de nombreuses activités et présences dans de nombreux dossiers en lien avec notre mission.



10.0 Rapport de la patrouille (Robert Benoit)

Robert Benoit présente les patrouilleurs, Erich Peter-Smith et Alexis Martin. Les patrouilleuses Ariane Foisy et Catherine Roy sont actuellement à une autre activité où la présence du MCI était requise. M. Benoit exprime sa fierté à l'égard de la patrouille actuelle qui est composée de personnes avec des formations universitaires dans les domaines de l'environnement et qui ont les connaissances pour s'impliquer dans des opérations concrètes.

Erich Smith-Peter et Alexis Martin présentent les réalisations de la patrouille de l'été en cours. Quatre grands thèmes regroupent la majeure partie de leurs activités : les échantillonnages d'eau, les communications, la surveillance et les divers inventaires et les nombreuses collaborations.

« Les échantillonnages réalisés sont effectués pour le compte du MDDEP et totalisent 10 tournées durant l'année dont deux au printemps, quatre durant l'été et quatre à l'automne. De nombreuses données sont ainsi analysées : le phosphore total, la chlorophylle *a*, la transparence, la température, le carbone organique dissout, le pH, la conductivité et enfin l'oxygène dissout. Cette dernière information est recueillie depuis 2010 seulement et requiert l'usage d'une sonde sophistiquée. Le taux d'oxygène ainsi mesuré permet une étude approfondie des conditions du lac dans le temps et de ses propriétés physico-chimiques (profondeur de la thermocline, oxygène disponible aux poissons et autres espèces).

Les échantillonnages permettent aussi de détecter la présence de cyanobactéries. Malgré une présence marquée et élevée en juin, les analyses du MDDEP ont révélé des quantités sous le seuil de densité et toxicité en général et peu de risques pour la santé humaine. Les patrouilleurs soulignent que la seule présence de cyanobactéries telle que notée durant la saison en cours est tout de même inquiétante au niveau environnemental. Ces cyanobactéries ou algues bleu-vert sont des organismes très adaptés au milieu aquatique et leur évolution démontre un déséquilibre évident dans l'écosystème.

Les communications occupent aussi une bonne partie des tâches quotidiennes, que ce soit la distribution d'information sur divers sujets (renaturalisation des berges, contrôle des sédiments, cyanobactéries et plantes aquatiques, dermatite du baigneur, savons sans phosphate et installations septiques, code d'éthique sur les activités nautiques) ou le porte-à-porte en temps de pluie. Il s'agit d'une façon judicieuse de maximiser le potentiel de rencontres et de mettre à profit les informations recueillies pour la mise à jour des bases de données diverses du MCI. La patrouille fait aussi des conférences, monte des kiosques d'information, anime des ateliers pour les jeunes dans les camps de jour, assure la distribution d'arbres et arbustes, collabore avec les médias (deux entrevues avec TVA et une entrevue téléphonique avec le journal La Tribune).

Les communications se traduisent aussi par d'excellents échanges avec les inspecteurs municipaux des villes riveraines du lac (rencontres diverses, envoi d'information sur des observations ou des plaintes de citoyens, possibilité de visite des rives du lac en bateau de leur territoire respectif). Des exemples concrets sont présentés dont l'utilité de l'inventaire des propriétés riveraines du lac montrant l'état des berges en 2008 qui peut ainsi être comparé avec la situation à ce jour. Il est aussi fait mention d'un inventaire de bateaux qui est actuellement en cours et qui permettra une meilleure connaissance de nombre d'embarcations sur le lac.



La collaboration avec divers intervenants est mentionnée : Vermont (plantation d'arbres le long de la rivière Black), MDDEP (échantillonnage d'eau et inventaire de plantes aquatiques envahissantes), traversée de Mme Jacobi et stage de coopération avec l'Université de Sherbrooke pour la patrouilleuse Catherine Roy. »

Robert Benoit conclut en remerciant les patrouilleurs pour leur travail exceptionnel et la qualité de leur présentation d'aujourd'hui.

11.0 Présentation du nouveau volet de conservation du MCI

Mme Francine Hone, biologiste en conservation fait une brève présentation de ce nouveau volet qui s'avère un atout pour le MCI. Ce volet s'est défini de lui-même au courant de 2009 lors de la rédaction du mémoire du MCI relativement à la révision en cours du schéma d'aménagement de la MRC de Memphrémagog. Le MCI a ainsi réalisé l'importance que devraient avoir ses actions pour protéger les milieux naturels du bassin versant (BV) du Lac Memphrémagog. Les principaux points soulevés à ce moment sont la reconnaissance du lac Memphrémagog comme Patrimoine collectif et territoire d'intérêt écologique à préserver, la protection accrue des forêts, de tous les milieux humides, des sommets de montagnes, les changements d'affectations de la zone agricole.

« La conservation d'une partie du territoire est la voie à favoriser afin d'assurer un équilibre écologique de l'écosystème du lac et de favoriser le maintien de milieux naturels d'intérêt écologique et la biodiversité non seulement autour du lac, mais dans son BV. L'approche que privilégie le MCI est celle de la conservation volontaire qui vise à inciter les propriétaires de terres privées à participer à la conservation des milieux naturels présents sur leur propriété.

Les démarches amorcées dès cette année favoriseront des actions concrètes qui se traduiront au cours des prochaines années par la protection à perpétuité de milieux naturels d'intérêt écologique. »

12.0 Rapport du Comité de nomination - Johanne Lavoie

Johanne Lavoie fait le rapport du comité de nomination et propose la liste des membres du conseil d'administration du MCI pour l'année 2009-2010: Robert Benoit, Claude Bernier, Anne Boswall, Jean-Claude Duff, Elizabeth Goodwin, Gisèle Lacasse Benoit, Johanne Lavoie, Peter Lepine, Madeleine Saint-Pierre, Pat Trudel et Susan Watson. Trois nouvelles personnes joignent les rangs du conseil d'administration : M. Hubert Cabana, Mme Judith Jacobi et M. Tom Kovacs.

L'acceptation de la liste est proposée par Jan Lungdren et appuyée par Andrea Fairchild. Approuvé à l'unanimité.

13.0 Période de questions

Gisèle Lacasse Benoit ouvre la période de questions suite aux présentations faites durant cette assemblée.

M. Jean Dumont demande s'il serait possible que les municipalités parlent davantage du MCI? Mme Gisèle Lacasse Benoit (présidente du MCI) répond que le MCI communique beaucoup avec les municipalités via de nombreux communiqués. Mme Lisette Maillé



(mairie d'Austin) mentionne qu'il serait possible pour la municipalité d'Austin de transmettre de l'information du MCI via son bulletin ou son site web.

M. Jean Dumont demande s'il y a eu évolution ou détérioration de la qualité de l'eau avec l'accroissement de la construction sur les rives du lac. Mme Gisèle Lacasse Benoit indique que le rapport des tributaires émis par la MRC de Memphrémagog renferment ces informations. M. Hubert Cabana (nouveau membre du conseil d'administration du MCI) répond que les sédiments présents dans le lac larguent leur charge de phosphore accumulée. Alexis Martin (patrouilleur du MCI) renchérit en mentionnant que les sédiments au fond de l'eau changent de forme chimique et retournent dans l'eau lorsque le taux d'oxygène de l'eau est trop bas.

M. Hubert Cabana s'interroge sur la légalité de possession d'un inventaire de photos de maisons riveraines du lac. Gisèle Lacasse Benoit rassure l'assemblée en mentionnant qu'il s'agit d'un outil de travail interne seulement et utile auprès des municipalités et qu'il n'est pas diffusé au public. Il est donc confidentiel et ne comporte aucune information sur les propriétaires des résidences mais renferme plutôt l'adresse civique des résidences en question.

Mme Lucie Roy questionne les administrateurs sur la quantité de bateaux provenant de l'extérieur qui naviguent sur le lac. M. Robert Benoit (administrateur du MCI) répond que le décompte est fait dans chaque municipalité pour de tels « visiteurs » et que leur nombre se chiffrerait autour de 7000 pour la Ville de Magog seulement.

Mme Lucie Roy questionne aussi les administrateurs sur la possibilité de levée de fonds ou de contribution monétaire par tous les navigateurs du lac, que ce soient les villégiateurs, les participants aux tournois de pêche, etc. Mme Gisèle Lacasse Benoit indique que puisqu'il s'agit d'un lac transfrontalier, de nombreux intervenants sont « présents » avec leurs responsabilités légales distinctes. Du coup elle souligne qu'il devrait y avoir une instance qui chapeauterait le tout, comme un comité local de bassin versant qui lui pourrait s'assurer de faire « payer » pour ce genre d'utilisation de cette ressource. Mme Lisette Maillé (mairie d'Austin) souligne qu'il s'agit d'un dossier à l'étude à la MRC et que tous les maires de la MRC devront s'entendre sur une redevance possible. M. Graham Taylor (fondateur de la patrouille du MCI) mentionne que, par expérience, les plaisanciers font partie d'un groupe difficile à approcher qui est peu enclin à contribuer financièrement comme questionnait Mme Roy. Gisèle Lacasse Benoit conclut en mentionnant que les dimensions sociales entourant les bateaux de plaisance sont très sensibles et complexes.

Mme Gisèle Lacasse Benoit clôt la période de questions en remerciant tous les participants de l'assemblée.

L'assemblée est levée à 11H45.

Assemblée générale des membres du MCI
Le 31 juillet 2010